
 «Покайтесь, — говорит Господь, — ибо приблизи-
лось Царство Небесное». 

Царство Божие приблизилось — вот основание для 
покаяния. И чем ближе к нам Царство Божие, чем бли-
же кончина мира, чем больше в мире сгущается тьма, 
тем к большему покаянию призывает Церковь Свою, 
весь род человеческий, каждого из нас Господь.

Ну а как нам покаяться, если нет у нас покаяния? И 
разве не сказал Сам Господь: «Никто не может придти 
ко Мне, если Отец Небесный не привлечет его»? Но 
Господь также сказал: «Придите ко Мне, все тружда-
ющиеся и обремененные» — обремененные многими 
скорбями этой жизни, самыми великими из которых 
являются скорби греха. «Приходящего ко Мне не изго-
ню вон», — говорит Он. Всякого, кто ненавидит тьму, 
кто обращается ко Господу, Господь принимает.

Прп. Исаак Сирин говорит, что многие, особенно 
когда они начинают путь ко Христу, узнают, что значат 
слова: «Блаженны плачущие, ибо они утешатся». Это 
дар слез, который Господь дает душе, оттого что в 
глубину естества человеческого проникает благодать 
Божия. И это слезы радостные, слезы, в которых на-
дежда, что все обетования Божии исполнятся.

Мы должны увидеть, что на самом деле нет таких 
слез, которые могли бы омыть наши грехи. Ни один, 
самый малейший грех не может быть уничтожен са-
мыми великими нашими усилиями. Потому что в са-
мом малейшем грехе присутствует смерть, и смерть 
вечная. Это возможно только по дару Христову. По 
благодати, которая действует в человеке, соединяясь 
с его свободной волей, избирающей добро.

Окончание на стр. 2



Чем отличается время поста 
от обычного времени? Я и так 
стараюсь вести строгую ду-
ховную жизнь… как и что ме-
нять во время поста?

Пост – особое время познания собствен-
ной немощи и преодоления собственно-

го «я». Если же у Вас есть ощущение, что 
пост даётся Вам легко, посоветуйтесь с ду-
ховником или с тем священником, у которо-
го постоянно исповедуетесь: Вам помогут 
понять, что именно не так, в чём причина 
этой расслабляющей лёгкости. Бывает, что 
благочестивые упражнения поста даются 
нам легко в силу естественных склонностей 
– есть, к примеру, люди, которые не любят 
мясо или развлечения. Но у каждого из нас 
есть нечто, что может стать предметом осо-
бого попечения в дни поста – несовершен-
ство не снаружи, оно внутри нас и пост по-
могает увидеть его.

Почему именно в пост так обо-
стряются отношения – и на ра-
боте, и личные. Происходят 
ссоры, из которых потом труд-
но выйти. Как можно этого из-
бежать?

Основная причина этому в том, что часто 
мы заботимся лишь о посте телесном, 

очень внимательно подчас вычитывая ин-
гредиенты на упаковках (чтобы не нарушить 
пост), но забываем о том, что пост духовный 
намного важнее.

Нужно усиленное постоянное внимание 
к своему внутреннему настрою, старайтесь 
быть спокойной и доброжелательной со все-
ми, регулярно молитесь. Хорошо каждый час 
посвящать 1-2 минутки чтению Иисусовой 
молитвы. Согрешили раздражительностью – 

тут же горячо кайтесь перед Господом, про-
сите прощения у того, кого обидели, не от-
кладывайте примирение "на потом".

Далеко не каждый из нас го-
тов сказать, что он — послед-
ний грешник. А Великий пост 
предполагает именно предель-
ное покаяние. Не будет ли оно 
искусственным?

Даже если человек не чувствует, насколь-
ко он поврежден, это тем не менее долж-

но стать предметом его веры. Хотя трудно 
себе представить человека, который искрен-
не может сказать: «А у меня все нормально. 
Я живу по совести и абсолютно владею со-
бой. Мне никогда не больно и не стыдно за 
свои поступки, мысли, ощущения»...

Господь нам открывается как Спаситель, 
Который озадачен проблемой спасения че-
ловека. Не вопросом безупречного миро-
устройства или прославления Его как Бога, 
а именно — спасения человека. Христианин 
верит, что все, происходящее в его жизни, 
движимо исключительно желанием Бога 
«вытащить» его из состояния падения, весь 
мир перекроить, лишь бы только спасти каж-
дого конкретного человека!

Есть категорически не прием-
лющие поста в нашем доме. 
Первый день поста – и уже се-
рьёзные разногласия, а под-
держать некому... 

Многое зависит от того, кто хозяин на кух-
не. Если вы сами, то можно готовить 

так, чтобы были и постные блюда, и непост-
ные. А если готовкой и закупкой продуктов 
занимается другой человек, то можноя воз-
держиваться не от скоромных продуктов, а 

кушать меньше, вставать из-за стола слегка 
голодной, кушать нелюбимое...

 Еще есть такое святоотеческое настав-
ление. Если хочешь попоститься, то снача-
ла откажись от пищи острой, возбуждающей 
аппетит, потом жирной, утучняющей, а потом 
и сладкой - услаждающей, т.е. предлагается 
мера поста в несколько другом измерении 
(не с уставными ограничениями, которые 
пока недоступны, а с рассуждением о воз-
действии пищи на душу).

Мне православные друзья 
объясняли, что кальмары – не 
рыба и не мясо, поэтому в пост 
их можно есть. Это действи-
тельно так, или кальмары, как 
и рыбу, в пост не едят?

Кальмары, креветки, мидии – не рыба и 
дозволяются на трапезе, НО в том слу-

чае, когда не являются дорогостоящим де-
ликатесом. Например, в Греции это вполне 
доступная повседневная еда.

Какие действия однозначно 
нельзя совершать в период 
Великого Поста? 

Цель поста – борьба со страстями, воз-
держание души от раздражительности 

и гнева, глубокое смирение, хранение ума 
и чувств, обуздание языка от осуждения и 
празднословия, стяжание незлобия. Поэто-
му постом мы должны удаляться от всего, 
что развлекает нас, возбуждает и усиливает 
греховные навыки.

Если ум пленен земными пристрастиями, 
чувства возбуждены мирскими впечатлени-
ями, а силы отданы суетным делам, то ду-
ховное сознание неспособно воспринимать 
небесную благодать..

Окончание. Начало на стр. 1
Сатана знает об этом, и потому все усилия его направлены на 

то, чтобы не было покаяния, чтобы как бы и не было в нем нужды. 
Для этого ему надо утвердить грех как норму в массовом созна-
нии, чтобы люди не страшились греха.

Пусть никто не стыдится, что бы с ним ни произошло, возвра-
титься к Пастырю Доброму, Который всегда его радостно примет. 
Чтобы восторжествовала слава Креста над бесчестием греха. 
Чтобы прославилось милосердие Божие, которого хватит у Го-
спода для каждого грешника. 

Разумеется, мир не замечает человека, приносящего по-
каяние. Как будто ничего не переменилось в мире. Но великий 
праздник бывает на небесах, когда человек истинно кается. Тот, 
кто кается, пусть это всего один человек, больше соответствует 
замыслу Божию о роде человеческом, чем все другие самые до-
стойные люди, как будто не имеющие нужды в покаянии. Замыс-
лу о спасении грешников, открываемому в Превечном Совете, в 
Откровении Агнца Божия, вземлющего грехи мира. И такой че-
ловек принимает плоды древа жизни, плоды Креста Христова, и 
получает освящение Божие.

Так велик дар покаяния, что святые отцы, все подвижники с 
самых древних времен, видя, что первыми входят в Царство Бо-
жие блудницы и мытари кающиеся, как Сам Христос говорит, ста-
ли приносить такое покаяние, как будто они сами блудники и мы-
тари, как будто они хуже всех, ни на что не годные люди. И многие 
люди стали думать, что покаяние — для святых, а что касается 
нас, мы будем угождать Богу прежде всего своими добрыми де-
лами. Забывая, что все обнажено пред очами Божиими и что нет 
ничего доброго в человеке, как Сам Господь говорит: «Нет пра-
ведного, нет ни одного» (Пс. 52, 4), и всякая праведность наша — 
как грязная одежда блудницы, по выражению пророка. (Ис. 64, 6).

Когда человеку даруется покаяние, когда он исповедует не од-
ними устами вместе со всею Церковью перед Чашею Христовой: 
«От них же, грешников, я первый», когда он видит ужас своего 
греха, он знает, что только Кровью Христовой может он стать пра-
ведным, омыться от всякой нечистоты. Ему открывается новая 
жизнь, где нет места греху, и он слышит голос Спасителя, что 
Царство Божие приблизилось и уже сейчас входит в сердца тех, 
кто неложно кается.

Прот. Александр ШАРГУНОВ



Смысл этого духовного со-
бытия был очевиден. Царица 
Небесная приняла на Себя пре-
емство власти державы Рос-
сийской в момент величайшего 
падения православного наро-
да. Списки иконы разошлись по 
всей стране, появились служба 
иконе Божией Матери и ака-
фист, составленный с участием 
патриарха Тихона. 

Неудивительно, что вско-
ре обрушились жесточайшие 
гонения на молящихся перед 
«Державной» иконой Божией 
Матери. Подлинник был изъят 
и более полувека томился в за-
пасниках Исторического музея. 

Не для того Божия Матерь 
совершила чудо, чтобы мы ду-
мали, будто все, что происхо-
дит, находится под Ее покро-
вом, и Господь принимает все 
наши беззакония. А для того, 
чтобы Ее заступничеством мы 
принесли истинное покаяние. 

Божия Матерь может пред-
стательствовать за нас, потому 
что Ее любовь к Богу делает 
Ее смиренной, внимательной к 
другим, желающей увидеть их 
возрастание в истинной жиз-
ни. И оттого что Она находит в 
этом полноту Своего Богомате-
ринства, мы можем исполнять-
ся доверия к Ней. Матерь Бо-
жия такова в каждый момент Ее 
жизни. В Кане Галилейской Она 
представляет Христу то, что 
увидела. Она не требует отве-
та Бога, Она предает Ему все. 
И здесь очень важна вторая 
часть Ее слов: «Что скажет Он 
вам, то сделайте». Мы часто за-
бываем об этой стороне заступ-
ничества, ограничиваясь только 
просьбами. Божия Матерь не ограничивается 
просьбой и молитвой к Своему Сыну, пред-
ставляя Ему наши нужды. Она поворачива-
ет нас к Нему. Она обращает нас к Его воле. 
Иначе говоря, не существует молитвы без 
покаяния, без истинного обращения к Богу, 
или это будут только слова. Бог не услышит 
того, кто имеет ненависть к своему брату. Все 
Евангелие говорит о противоположном: «Что 
скажет Он вам, то сделайте». Не потому ли 
было явлено чудо Державной иконы, что мо-
лился в тот день за своих врагов святой царь 
Николай? 

Или такой пример. Молиться сегодня 
за нашу молодежь, за детей, чтобы Бог со-
хранил их от нравственной гибели, просить 

Божию Матерь ходатайствовать об утверж-
дении правды и справедливости на нашей 
земле — неужели это ничего не стоит? Ког-
да мы начинаем произносить слова молит-
вы, Божия Матерь немедленно поворачивает 
нас к Своему Божественному Сыну и говорит 
нам: «Вначале сделайте, что Он скажет вам». 

Сделайте это, приведите себя в согла-
сие с Его волей в том, о чем вы молитесь. 
Как вы ведете себя, прося других о справед-
ливости и защите? Вы молитесь, чтобы не 
было разделения в нашей Церкви, и созда-
ете разделение там, где находитесь, своим 
равнодушием, грубостью, презрительным, 
самодовольным отношением к кому-то, сво-
им злоречием, своим расчетом — тысячью 

вещей. Мы должны молиться, 
чтобы благовестие Христово 
распространялось в мире, что-
бы Церковь умножалась и креп-
ла, чтобы власть, построенная 
на христианских началах, вер-
нулась в нашу страну, — но что 
это значит? «Что скажет Он 
вам, то сделайте». Сделайте то, 
что Он вам сказал. 

Эта сторона ходатайства за 
других — самая важная в наших 
молитвенных прошениях. Если 
мы молимся, чтобы мир при-
мирился с Церковью, с Богом, 
самое лучшее, что мы можем 
сделать, — примириться самим 
с Богом. Вместо того чтобы без 
конца говорить, что Россия — 
Дом Пресвятой Богородицы, 
что за православие Бог поми-
лует Россию, и Россия непре-
менно возродится — это всегда 
возможно, и об этом мы должны 
просить, — но попросим Бога и 
Божию Матерь, чтобы и нам са-
мим быть всегда подлинно хри-
стианами. 

Божия Матерь молится с 
нами, заступается за нас, вво-
дя нас в истинные отношения с 
Богом и друг с другом, чтобы мы 
были услышаны. Но не будем ни-
когда забывать этой тайны: мы 
должны также понуждать себя 
исполнять волю Господню. «Что 
скажет Он вам, то сделайте». 

Как не изумиться перед си-
лой предстательства Божией 
Матери, Которая, даже не про-
ся об этом явно, несомненно 
приближает для нас «этот час». 
И дает, как самая первая Уче-
ница Своего Божественного 
Сына, великий пример доверия 
и веры, надежды и пламенею-

щей любви. Этот таинственный час достигает 
Крестных Страданий Господа и нашего иску-
пления. Святой царь Николай и все наши но-
вомученики и исповедники, пережившие рус-
скую Голгофу, сподобились стоять у Креста 
Господня вместе с Божией Матерью и апосто-
лом любви Иоанном Богословом. Мы должны 
всегда помнить об этом часе второго рожде-
ния Божией Матери, когда Господь на Кресте 
даровал Ее каждому из нас как нашу Мать. 
Она окружает нас материнской царственной 
заботой, не имеющей конца и границ. И пото-
му с такой надеждой и смелостью мы сугубо 
обращаемся к Ней, прославляя святых цар-
ственных страстотерпцев.

http://ruskline.ru/

Икона Божией Матери «Державная» явила себя русскому православ-
ному народу 2 марта 1917 года в селе Коломенском под Москвой, в 
день насильственного отречения царя Николая II от престола. Мы 
знаем из описания обретения иконы, как крестьянке Евдокии Андри-
ановой, жившей недалеко от села Коломенского, в сновидении таин-
ственный голос сказал: «Есть в селе Коломенском большая черная 
икона. Ее нужно взять, сделать красной, и пусть молятся». 



* Молитвы живых об усопших и совершаемые об их упокоении 
службы — это последняя возможность получить помощь, которую 
даёт усопшим Бог — до Второго Пришествия. После конечного Суда 
возможности получить помощь у них уже не будет.

* Подобно тому как, навещая заключённых, мы приносим им про-
хладительные напитки и тому подобное и облегчаем тем самым их 
страдания, так же мы облегчаем страдания усопших молитвами и ми-
лостынями, которые совершаем об упокоении их душ.

* Мы, живущие на земле, имеем запас времени на покаяние, тог-
да как несчастные усопшие уже не могут сами улучшить своё положе-
ние, но ждут помощи от нас. Поэтому мы обязаны помогать им своей 
молитвой.

* Бог хочет помочь усопшим, потому что Ему больно за них, одна-
ко Он не делает этого, потому что у Него есть благородство. Он не хо-
чет дать диаволу права сказать: «Как же Ты спасаешь этого грешника, 
ведь он совсем не трудился?». Однако, молясь за усопших, мы даём 
Богу «право» на вмешательство.

* В большее «умиление» Бога приводят наши молитвы об усоп-
ших, чем о живых. Поэтому наша Церковь и установила освящение 
заупокойного колива, заупокойные службы, панихиды. Заупокойные 
службы — это самый лучший адвокат о душах усопших.

* Если ты молишься об усопшем по чёткам, то вместе с ним мо-
лись и о других усопших. Зачем поезду ехать в такую даль только с 
одним пассажиром? Ведь он может взять и других. Знаете, сколько 
усопших нуждаются в молитве? Несчастные просят помощи, и у них 
нет никого, кто бы за них помолился! 

Даже просто свечку поставить за душу почившего — уже польза.
Старец Паисий Святогорец

Накануне Великого поста, а также перед второй 
и третьей неделями в Церкви установлены суб-
боты для поминовения усопших. В эти дни мы 
усиленно молимся о приснопоминаемых срод-
никах наших, прося Господа явить им милость и 
сделать участниками вечной блаженной жизни.

Каково значение этих молитв?

Самое лучшее поминовение усопших

Самое лучшее, что мы можем совершить за усопших, будет 
наша внимательная жизнь, та борьба, которую совершаем, что-
бы отсечь свои недостатки и очистить душу. Ведь результатом 
нашей свободы от вещей материальных и от душевных страстей 
будет не только то, что сами мы почувствуем облегчение. Облег-
чение получат и усопшие праотцы всего нашего рода. Ведь если 
мы находимся в добром духовном устроении, они радуются, по-
тому что были сотрудниками Бога в нашем рождении и Бог неко-
торым образом "обязан" им помочь. 

Если предпримем подвиг и постараемся благоугодить Богу 
своей жизнью, то мы встретимся с нашими усопшими в раю, и все 
вместе будем жить в жизни вечной.

Воевать, по убеждению священни-
ка Сергия ОЛИСОВА из Гдова,  дол-
жен каждый христианин. Что это 
за война, в каких случаях она необ-
ходима, кто должен воевать и как?

Мы все и всегда воюем, даже когда мир на земле: речь идет 
о войне духовной. Действительно, такая война не прекра-
щается ни на мгновенье. В таинстве Крещения даже мла-

денца уже называют воином Христовым. С кем должен воевать 
этот воин? Кто наш главный враг? – «Наша брань не против крови 
и плоти, но против начальств, против властей, против мироправи-
телей тьмы века сего, против духов злобы поднебесной» (Еф. 6, 
12). Но дьявол пытается убедить людей, что его нет; а раз зла нет, 
то и бороться не с кем – мне всё позволено, могу делать любые па-
кости безнаказанно. А ведь это всего лишь отвлекающий маневр.

Современный человек разучился смотреть на мир, на под-
линные причины, приводящие к войнам и прочим потрясениям. 
Духовная подоплека остается за кадром великих сражений и ка-
тастроф. Авторитетные мужи объясняют всё происходящее по-
нятными земными категориями: то это «классовая борьба», то 
«борьба за ресурсы», то «борьба за рынки сбыта» и т.д. и т.п. Но 
именно в духовном-то пространстве и вызревают все земные со-
бытия – плохие и хорошие. От того, как человек ведет духовную 
борьбу со своим собственным злом, зависит общий ход истории. 
Всякое содеянное лично нами зло – это наше поражение и по-
беда дьявола.

Отрицание или незнание духовных законов не отменяет их 
действия – если разгильдяю в школе безразлично то, что 7х8=56, 
это не рушит таблицу умножения. Так же и с духовными реалиями.

Как это проявляется в истории мира?

В ответ на междоусобицы в Древней Руси мы получаем то 
крестовый поход каких-нибудь тевтонцев или шведов, то на-
шествие монгло-татар. Чуть позже, когда снова позабыли 

родную веру и культуру, увлеклись европейским духом (в то время 
– уже душком), пришел Наполеон, и вовсе не в виде торта... По-
том объявили «безбожную пятилетку» – и из самого ада получили 
Гитлера. И так до сих пор: каждый раз, когда мы пренебрегаем со-
блюдением духовных законов, мы страдаем от последствий этого 
несоблюдения – всё как в Библии с избранным народом, Ветхий 
Завет буквально кричит об этом.

А земная война – это воплощение войны духовной, непрерыв-
ной и коварной, войны дьявола с Богом и его любимым творением 
– человеком. Но, слава Богу, войной не вечной. Закончится земной 
век, вместе с ним закончится злоба дьявольская как начало вся-
кой войны. И наступит мир во веки веков, и «будет Бог Всяческая 
во всех». Кстати, вспомним последние слова Библии: «Ей, гряди, 
Господи Иисусе!» (Откр. 22, 20) – это такая светлая тоска по Богу, 
горячее желание христианина быть с Ним всегда, а никакой не 
страх, который некоторые люди испытывают почему-то при слове 
«апокалипсис».

Когда становится необходимой
война физическая?

«Нет больше той любви, как если кто положит душу свою 
за други своя» (Ин. 15, 13) – в этих словах Христа – от-
вет на все времена. Когда в опасности семья, Отече-

ство, ты должен бросить всё и встать на их защиту. Это становится 
священной обязанностью. Как видим, именно Евангельские идеа-
лы лежат в основе русской воинской доблести.

Окончание на стр. 5

МЫ ВСЕ – 
ВОИНЫ

ХРИСТОВЫ



Святые люди часто улыбались и шутили но, 
только очень по-особенному, по-святому. 

Чем же шутки святых людей отличаются от 
наших? Они никогда не направлены против чело-
века, в них нет презрения. Их шутки укрепляют, 
унимают боль, учат добру. А иногда святые люди 
иронизируют над смертью. И, глядя на улыбки 
святых, даже смерть остается в недоумении...

Окончание на стр. 5

Некоторые люди спрашивают, как возможно совместить молитву о 
даровании «мира мiрови» с прославлением воинов и вождей, «на поле 
брани живот свой за веру и Отечество положивших».

Генерал Петр Коновницын, наставник будущего императора Ни-
колая I, писал ему: «Вступать в войну надобно всегда с сожалением 
крайним, производить оную как можно короче и в единственных видах 
продолжительного мира. Предпочитать мир войне, но уж коли воевать 
придётся, то надо заплатить собою, принести Отечеству нашему услу-
гу, хотя бы то стоило самой жизни…».

Вот как: настоящий воин ценит и бережет мир, потому что даже ху-
дой мир лучше «хорошей» войны. Любая война несет зло, но умереть, 
защищая кого-то, – честь.

Какие качества характеризуют
воина-христианина?

Настоящий воин – миротворец, а значит, даже если не ведает 
Христа, уже отчасти близок к Нему.

Настоящий христианин – воин духовный, а значит, ведет на 
своем поле невидимую брань. Всякому, подчеркиваю, всякому христи-
анину надлежит воевать – и, прежде всего, со своим злом, со своей 
гордыней.

Что можно сказать о нашем времени:
оскудело ли оно на сильных духом героев?

Приведу только несколько из сотен тысяч примеров торжества 
правды, духа, веры над страхом смерти, над плотью. Вспом-
ним недавний подвиг нашего воина Евгения Родионова, кото-

рый, будучи в плену у боевиков, отказался снять крест, предпочел 
погибнуть, но не предать Христа. А полковник Серик Султангабиев, 
который бросился на гранату, выпавшую из рук бойца на учениях? А 
майор Владимир Чупин, совершивший такой же подвиг и погибший? 
А семилетний Женя Табаков, спасший свою сестру от насильника и 
тоже отдавший свою жизнь? А Георгий Великанов, алтарник москов-
ского храма, который бросился на рельсы, чтобы спасти бездомного, 
и также погиб? Это примеры, на мой взгляд, евангельские. И их, по-
верьте, очень много – надо только уметь их видеть. Полковник Олег 
Федюра, простой парень Рашид Салахбеков, врач Нана Адамадзе, 
майор Сергей Еременко – просто почитайте об этих и других людях, 
и убедитесь, что как народ мы еще не пропали. Мы еще можем, слава 
Богу, сражаться со злом.

А чем христианское стремление к миру – в серд-
це и вселенной – отличается от пацифизма?

Пацифизм как отказ от борьбы со злом никогда не приведет к по-
беде над ним, но к постыдному – духовному и физическому – по-
ражению.

Если непротивление злу земному гибельно для пацифиста в этой 
временной жизни, то пацифизм духовный делает человека легкой до-
бычей врага нашего спасения. Пацифист не пойдет умирать «за други 
своя» или даже за свои убеждения, т.к. это всего лишь одно из про-
явлений любви к себе. Христианское же стремление к миру достигает-
ся самоотвержением и борьбой со страстями. И Христос, говорящий: 
«Блаженны миротворцы», также настаивает: «Если кто хочет идти за 
Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною, ибо 
кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу 
свою ради Меня, тот обретет ее» (Мф. 16, 24–25). Христианское от-
вержение себя подразумевает борьбу, ежедневный отказ от потакания 
собственной гордыне, эгоизму – вот тогда мы сможем стать миротвор-
цами в собственном сердце и попытаться свидетельствовать вокруг 
нас о том духе мирном, о котором говорил преподобный Серафим Са-
ровский. Вот задача воина Христова, кем бы он ни был – солдатом ли, 
врачом, школьником, профессором. Мы все – воины Христовы, и дай 
нам Бог сил в противостоянии злу.                              

Петр ДАВЫДОВ
 ГДЕ ТВОЯ МЕБЕЛЬ?

Как-то американский турист посетил известного старца в 
горном монастыре и с удивлением обнаружил, что его жили-
ще состоит лишь из одной комнаты, уставленной иконами и 
книгами, а из мебели в ней только стол и широкая лавка.

— Где же твоя мебель? — удивился американец?
— А твоя?
— Моя? Дома, ведь я здесь проездом. Я турист и здесь 

ненадолго!
— И я тоже, — ответил мудрый старец.

ЗАЧЕМ ХОДИТЬ В ХРАМ?
Священника спросили: "Если Бог присутствует везде, то 

зачем ходить в храм?".
Он ответил: "Во всей атмосфере есть вода, но когда тебе 

хочется пить, ты должен идти к источнику или колодцу".

ПОЧЕМУ НЕ ВСЕ ХОРОШИЕ ЛЮДИ БУДУТ
НАСЛЕДНИКАМИ ЦАРСТВА НЕБЕСНОГО? 

Один судья мусульманин позвал в гости православного 
Авву, подвизавшегося в тех местах. Угостил его ужином и 
спросил: «Скажи мне мудрый человек, вот я судья, я мусуль-
манин и стараюсь жить по законам. Я честно сужу, не беру 
мзды, кормлю бедных, молюсь, соблюдаю посты. Выполняю 
всю волю Аллаха. Так неужели я не буду наследовать Цар-
ства?». 

Авва ответил: «Скажи мне, уважаемый, у тебя дети есть?». 
«Есть», – ответил судья. «А слуги есть?». «Есть и слуги, ко-
нечно!». «А скажи мне, кто слушает тебя лучше, слуги или 
дети?», – спросил старец. «Слуги, слуги лучше, они каждое 
мое слово ловят. Во всем угодить стараются. А дети часто 
строптивы, не слушают меня, своевольничают», – ответил 
судья. «А скажи мне, когда умирать станешь кому все свое 
добро оставишь, детям или слугам?». «Конечно детям!», – 
воскликнул судья. «Вот так и с Царством. Ты можешь быть 
идеальным слугой, но наследство получит сын. А усыновле-
ние происходит только через Иисуса Христа».

ГДЕ НАСТОЯЩАЯ ЦЕРКОВЬ
Один человек искал Бога. Вначале пришел к католикам — 

там встретили приветливо, расспросили о жизни и посадили 
на скамейку в первый ряд.

Затем заглянул к баптистам — там и чаем напоили, по-
пели песни под гитару и пообещали найти вторую половину.

Наконец, он пришел в православный храм — там никто 
его не встретил, а незнакомые старушки смотрели сурово...

Здесь он и решил остаться.
Когда священник беседовал с ним о его пути к вере, он так 

мотивировал своё решение стать православным: «Батюшка, 
я экономист и знаю, что хороший товар навязывать не будут!».

МЫ ВСЕ – 
ВОИНЫ ХРИСТОВЫ
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 2 марта – Вселенская родительская (мясопустная) суббота.

• Неделя мясопустная, о Страшном суде – 3 марта (последний день вкушения мяса).
 Седмица сырная (масленица), «сплошная» (4 марта – 9 марта).
• Неделя сыропустная. Воспоминание Адамова изгнания. 
 Прощёное воскресенье – 10 марта.

 КАЛЕНДАРЬ ВЕЛИКОГО ПОСТА
 Чистый понедельник, начало Великого поста – 11 марта.
 В первые четыре дня 11 марта – 14 марта за вечерним богослужением 
читается Великий Покаянный канон свт. Андрея Критского.
• Неделя 1-я Великого поста. Торжество Православия – 17 марта.
 23 марта – Поминовение усопших.
• Неделя 2-я Великого поста. Свт. Григория Паламы – 24 марта.
 30 марта – Поминовение усопших.
• Неделя 3-я Великого поста. Крестопоклонная – 31 марта.
• Неделя 4-я Великого поста. Прп. Иоанна Лествичника – 
7 апреля, – Благовещение Пресвятой Богородицы.  
       Благословляется вкушение рыбы.
 Мариино стояние (чтение Великого канона свт. Ан-
дрея Критского, полностью, с чтением жития прп. Марии 
Египетской) – совершается 10 апреля, 
   в среду вечером.
 Похвала Пресвятой Богородице. 
 Суббота Акафиста – 13 апреля. 
Это единственный акафист в период 
Великого поста, предусмотренный
церковным Уставом;
 совершается 12 апреля,
  в пятницу вечером.
• Неделя 5-я Великого поста. 
Прп. Марии Египетской 
 – 14 апреля.
• Лазарева суббота. – 20 апреля. 
Благословляется вкушение икры.
• Неделя 6-я, ва́ий, 
Вербное воскресенье, 
Вход Господень в Иерусалим 
 – 21 апреля. Освящается верба.  Благословляется вкушение рыбы.

СТРАСТНАЯ СЕДМИЦА – с 22 по 27 апреля.


